

“Situation de la langue française au Canada” et “La langue française en Canada”, depuis les temps de Champlain jusqu'à nos jours, les éléments qui l'ont formée, l'importance que nous devons attacher à sa conservation, son épuration, son avenir, enfin.

“Histoire de la milice canadienne-française”, édition de luxe illustrée de nombreux portraits et de gravures originales.

N'est-il pas singulier que, après avoir passé rapidement dans les épiceries, les nouveautés, le commerce de bois, la navigation, le journalisme, la traduction officielle, M. Sulte ait vu s'écouler plus de cinquante ans de son existence dans le travail militaire; disons, par exemple, que ceci lui convenait à merveille, et que c'est ce qu'il a le plus aimé.

Depuis 1861 qu'il s'occupe de la milice, M. Sulte n'en est donc jamais complètement sorti, et bien qu'il soit à la retraite, il y travaille encore activement. Au moment où je prépare sa biographie, il est dans les papiers des morts et des blessés canadiens tombés dans la mêlée des nations d'Europe. Il a agi durant vingt ans comme assistant du ministre de la milice, et il est un des vice-présidents de la Ligue de Défense du Canada. Il a donné, comme tel, dans Ontario, des conférences militaires qui sont imprimées dans les publications du “Military Institute” de Toronto.

Au printemps de 1885, lorsque le général Middleton partit pour combattre le soulèvement du Nord-Ouest, notre poète lui traça en quatre mots son plan de campagne:

Approche
Batoche;
Accroche
Tapoche.

Et c'est ce qui est arrivé.

En écrivant l'histoire de la milice canadienne l'auteur n'a pas “cru devoir la surcharger par le récit détaillé de l'action d'éclat du 26 octobre 1813, et il a consacré à la bataille de Châteauguay le moins d'espace possible, afin de s'en tenir aux proportions du reste de l'ouvrage.” Il avait réuni assez de matériaux pour composer un long chapitre et il est certain qu'en le publiant séparément il entre dans un plus grand ensemble, et est plus facile à consulter.

“La bataille de Châteauguay” est donc ce que nous avons de plus complet et de plus précieux, écrit en français, sur ce fait d'armes; c'est un récit détaillé des préparatifs qui l'ont précédé